

EL DIARIO PALENTINO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA CAPITAL Y LA PROVINCIA

EL MÁS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION POR SUS DIARIAS Y EXTENSAS INFORMACIONES TELEGRÁFICAS Y TELEFÓNICAS

Año XXXX
Teléfono núm. 6

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
Talleres y Redacción: Burgos, núm. 5.
Todos los pagos anticipados
Número suelto DIEZ céntimos

Lunes 20 de Noviembre de 1922
(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)
Toda la correspondencia al Director: Burgos, 5 y Berruete, 1

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
EN LA REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Burgos, 5, y Berruete, 1 y 3. (Imprenta)
y en la Librería de Don Santiago Rincón
calle Mayor Principal, núm. 48.

Núm. 11.902
Apartado núm. 17

Editoriales

Madrid, 19.
Las cuestiones estudiantiles siempre han ocasionado a los gobiernos y más a los que han desempeñado la cartera de Gobernación grandes disgustos y contrariedades y en el presente caso en que hay que lamentar alguna víctima por parte de los escolares, el conflicto va adquiriendo proporciones hasta que el gobierno ceda o el cansancio se apodere de los manifestantes. Esta vez, sin embargo, los estudiantiles cuentan con el apoyo de los catedráticos, lo que no ocurre siempre y esto les da mayores alientos para proseguir en su actitud.

La cuestión se ha planteado en unos términos que no es tan fácil encontrar una solución satisfactoria para todos, porque si el gobierno sustituye al director de Seguridad, que probablemente será ajeno a lo ocurrido, se puede llegar al caso de que por cualquier motivo se exija igual medida contra los sucesores, y de ese modo vendrá a resultar la Dirección de Seguridad, el menos seguro de todos los cargos, con grave quebranto del principio de autoridad.

Podría facilitar la solución el propio Millán de Priego, que en estos momentos está siendo objeto de públicas demostraciones de cierto género, apremiándose a dejar el puesto que ocupa, pero esto sería tanto como ponerse el gobierno a disposición del capricho o la voluntad de quien quisiera oponerse a sus determinaciones. Y ahí está la dificultad.

Únicamente una depuración de los hechos pudiera hacer rectificar la opinión que se ha formado; pero esto tiene el inconveniente de prolongar la huelga de los estudiantes, después como están a no entrar en clase hasta que no se les dé cumplida satisfacción y esta vez, como ya hemos dicho, apoyados por el claustro de profesores.

No vemos, pues, otro remedio más rápido que el relevo del Director de Seguridad. Creíamos que hoy no continuaría en el Congreso el debate sobre este incidente que vendría a excitar las pasiones, pero el hecho de que haya comenzado el asunto de las dietas a los diputados, prueba que ya no se concepte tan primordial el de los estudiantes, y le relegan a lugar secundario, porque la oposición sin duda no ve motivo suficiente para hacer el daño que intentan hacer al gobierno; lo que interesa más es aclarar pronto la «situación económica» de los representantes del país.

También pudiera consistir el silencio de hoy a que se haya hecho saber a los que tenían que intervenir hoy en aquel debate el propósito del gobierno de nombrar a otro director de Seguridad; con lo cual todo queda quietado por el momento y en condiciones de que el Claustro Universitario aconseje a los estudiantes vuelvan a la normalidad.

M.
Cuesta Ceinos
MÉDICO - DENTISTA
Mayor Pral., 94, 2.º izquierda

Vino de cosechero
Se vende clarete superior en la antigua bodega de don Demetrio Ortega, calle de Mancornador, de la cosecha de don Eduardo Junco y don Matías Peñalba, a 50 céntimos litro.

Sucesor de
Ibáñez
DENTISTA
Mayor Pral., 55
Teléfono 112

Palencia en el Senado La cuestión agraria

El señor PRESIDENTE: El señor Polanco tiene la palabra.

El señor POLANCO: Señores señores, ayer tuve el gusto de ser aludido por mi querido amigo particular el señor Esperabé, con motivo de una pregunta que hizo al señor ministro de Fomento, relacionada con la mala situación en que se encuentran los productores de cereales y con la baja extraordinaria que tienen los trigos en el mercado español.

Pedí la palabra ayer, por creer que era la oportunidad de unir mi ruego al del señor Esperabé; pero era tarde, y el señor presidente me manifestó que podía hablar en la sesión de hoy.

Por eso, voy a molestar al Senado el menor tiempo posible, refiriéndome al asunto de que ayer habló tan elocuentemente el señor Esperabé, a quien con tanto gusto escuché la Cámara.

Decía este señor senador, que el trigo tiene en estos momentos un precio muy bajo, que originará la ruina completa y absoluta de la agricultura cerealista española. Y, en efecto, esto es verdad; y el mismo Gobierno lo prueba y lo ratifica, toda vez que, al dictar el Real decreto prohibiendo la entrada del trigo extranjero, dijo que esta prohibición se levantaría en el instante en que el precio del trigo nacional fuese de 53 pesetas los 100 kilos.

Pues bien, hoy en España, en los mercados reguladores del trigo, el precio de éste es el de 42 pesetas. De 42 a 53 que calculaban los señores ministros de Fomento y de Hacienda, que era el precio regulador del trigo, teniendo en cuenta los elementos que le habían proporcionado las Diputaciones provinciales y los diputados y senadores en las reuniones celebradas para tratar del particular, hay una diferencia de 11 pesetas, que los señores senadores que no son labradores y aquellos que no conozcan esta materia creerán que es una cosa de poca importancia, y, precisamente, es toda la ganancia, todo el interés del capital, que los labradores invierten en su cultivo, lo cual representa una pérdida enorme para todos los labradores cerealistas españoles.

Yo no quiero exagerar, como generalmente se hace siempre que se habla de estas materias, al punto de que se dice que se piden seis para que se concedan cuatro; voy a decir escuetamente la verdad, lo que yo veo en el país, porque yo habito en una comarca eminentemente triguera y que puede decirse que vive exclusivamente de su producción de trigo.

A los precios que actualmente tiene el trigo, acaso podrá sostenerse el pequeño labrador, aquel que sólo emplea un par de mulas o de bueyes y que utiliza el trabajo de su mujer y de sus hijos, el de toda la familia, pero sin emplear un obrero, trabajando catorce horas diarias; pero el labrador, un poco en grande, tiene que emplear criados y tiene que pagar jornales extraordinarios, pues la mayor parte de los obreros del campo están hoy mejor remunerados que los de la industria fabril, ese labrador, que tiene que pagar altos jornales, y no puede exigir a sus obreros más de ocho horas de trabajo, cuando llegan, que las más de las veces no pasan de seis horas.

Aquel labrador modesto, repito, que no tiene otros factores en su trabajo que el de su familia, que obtiene un rendimiento infinitamente menor que el que realmente debiera

mente conforme con lo que dijo el señor Esperabé.

Además, hay que considerar señores señores, que una gran parte de los agricultores de España (y lo que ahora digo, tanto se refiere a los cultivadores del trigo como a los demás) viven en la campiña o en los pueblos que no tienen carreteras, la mayor parte ni caminos siquiera, que tienen escuelas deficientes, a cuyos poblados la Guardia civil no va sino de tarde en tarde, y que, por tanto, están casi abandonados en cuanto se refiere a sus vidas y haciendas.

Pues bien, estos labradores, estos cultivadores del campo, estos habitantes de la campiña, ¿cómo no han de ver con recelo y protesta, cual decía muy bien el señor Esperabé, que se haya subido la contribución territorial en un 25 por 100?

Porque es natural que nosotros veamos las cosas de otra manera y digamos que está justificada esa subida, porque todo el mundo tiene que sufragar los gastos del Estado; pero ellos no saben nada de eso; ellos saben que nosotros vivimos en la ciudad, con todo género de comodidades públicas, desconocidas para ellos, y no saben del Estado más que cuando se les presentan los agentes recaudadores de la contribución, razón por la cual no es extraño que protesten contra ese aumento, cuya verdadera significación no advierten.

Decía el señor Esperabé, y también en ello estoy conforme, que lo que hay que hacer es modificar la cuestión de la empleomanía. En España hay más empleados de los que hacen falta, y además es preciso acabar con los grandes despilfarros que todos conocemos y de que todo el mundo habla, ya respecto de Marruecos, ya respecto de España. Hay que tener presente que a esos pueblos llegan los periódicos; porque la Prensa, con más o menos frecuencia y regularidad, llega a todos lados; y ellos leen eso, ¿cómo vamos a pedirles patriotismo, ni cómo vamos a hacerles creer que España es grande, como lo fué en otros tiempos, ni vamos a pedirles que amen a su Patria, como se la amó en otras épocas?

No; eso les impulsa a ir perdiendo su patriotismo y a que quizá tomen resoluciones de carácter revolucionario que serían la ruina de España y que todos estamos en el deber de evitar. Esto por lo que se refiere a lo que decía el señor Esperabé.

Vamos ahora a las causas de la depresión en el precio del trigo. Son varias; la principal, y de ella arranca todo, es la extraordinaria e imprudente—yo la llamo imprudente nada más, porque creo que buena fe la tuvo el que la adoptó—medida de la introducción del trigo argentino en España, en cantidad superior a la que requería el consumo nacional.

Esto impidió que el trigo nacional se vendiese; ese trigo nacional no se ha vendido; está en las paneras, y yo puedo asegurar que en la comarca que represento, hay lo menos la mitad de la cosecha del año pasado, que fué abundante, y casi toda la de este año, que ha sido algo deficitaria.

Hay una idea falsísima que por algunos elementos interesados en ella se ha propalado, que consiste en afirmar que en España no se produce trigo bastante para el consumo, y que como en este año la cosecha es inferior a la normal, en el mes de marzo próximo será necesario permitir de nuevo la introducción en España de trigo extranjero. Está es

Cuando el precio del trigo ha tomado incremento, cuando estaba a cinco duros la fanega, entonces se empezaron a roturar infinidad de montes, y aún se siguen roturando muchos páramos. Esto, por lo que se refiere a los montes, ha sido una verdadera calamidad, porque el día de mañana será una causa de ruina para esas comarcas; pero lo cierto es que esas roturaciones se han hecho, y en esos terrenos, empleando abonos minerales, se obtiene doble cosecha que en las tierras cultivadas de siempre; de modo que yo puedo asegurar que hoy se produce una tercera parte de trigo más que hace diez años.

De suerte que si antes, según las Aduanas, había alguna introducción de trigo extranjero, hoy tendría que haber exportación de trigo nacional; y como a esa exportación no se podría llegar, habrá siempre un stock de trigo sobrante en España, y, por consiguiente, esa prohibición de admitir el trigo extranjero deberá existir siempre.

El señor Ubierna, que va a explicar una interpelación sobre el particular, seguramente que con su inteligencia y elocuencia tratará el asunto mejor que yo, dada su pericia en estas cuestiones agrarias, y dirá cuanto yo no digo, pues no deseaba otra cosa que referirme a lo manifestado por el señor Esperabé (El señor Ubierna: Con la competencia y autoridad de su señoría nunca podré yo tratar estas cosas.) Muchas gracias.

Como digo, este stock de trigo nacional—la mitad de la cosecha del año pasado y casi toda la de este año—, hace que no se necesite trigo; los compradores, como es natural, ofrecen los precios más bajos que pueden; los vendedores, los que tienen algunos recursos, no lo venden; para aquellos labradores que necesitan venderlo para comer, tienen que cederlo al precio que les dan, y por esto el trigo está constantemente bajando de precio, sin que haya, quizás, llegado aún al límite.

Claro está, yo no diré—no sé si lo dijo el señor Esperabé—que el Gobierno tenga culpa en esto; no hay medio para atajar ese mal; el Gobierno, lo único que puede hacer, y yo se lo ruego, como el señor Esperabé lo hizo también, es tomar todas las medidas posibles para evitar el contrabando.

Yo no creo por completo que exista contrabando. El señor ministro de Fomento dijo ayer que no era posible hacer contrabando de trigo; pero yo no lo sé. A nuestros oídos ha llegado que había contrabando; yo lo he negado, pero no tengo medio de afirmarlo ni de negarlo en absoluto, y ruego al señor ministro de Fomento y suplico ahora a los señores ministros que me escuchan se lo transmitan, que se realice una intensa vigilancia en las Aduanas, para que si hoy no hay contrabando no lo haya tampoco el día de mañana.

Y nada más, porque únicamente lo que yo pido en estos momentos es que se ejerza una rigurosa vigilancia en las Aduanas para que el contrabando no se lleve a cabo, y pido también que se sostenga la prohibición absoluta de la admisión de trigo por nuestras fronteras. Porque yo afirmo, y lo probarán el señor Ubierna y cuantos hablen de este asunto, que sobra trigo en España, no sólo este año, sino en general para el consumo nacional.

Y no tengo más que decir.

Vino de Cosechero
tinto y clarete, de superior calidad. Se vende en la Bodega «VENTA DE VALDEMUDO» (Husillos).
Dirigirse al Administrador Pedro

FUGACIDADES

Algaradas estudiantiles

Nosotros no estamos conformes con estas actitudes románticas que los estudiantiles toman, con preferencia antes de las vacaciones. Podrán tener siempre más o menos razón, pero nunca tienen una finalidad concreta, inmediata, determinada. Los estudiantiles tienen toda nuestra simpatía, pero sus actitudes no; las consideramos siempre inmotivadas, inactuales.

Y no es que creamos que en España no hagan falta actitudes enérgicas, fuertes, contra muchas cosas y contra muchos hechos. Precisamente porque creemos que hay en nuestra vida nacional infinidad de motivos justificadísimos para adoptar medidas de protestas, entendemos también que muchas veces los estudiantiles, acaso con una disculpable vehemencia juvenil, han iniciado algaradas por motivos pequeños, por causas insignificantes, para la vida íntegra de la nación.

Los estudiantiles, juventud que vibra, voluntad trabajada, esfuerzo dinámico y fuerza colectiva, está bien que tengan, es preciso que tengan, gallardía de gestos y actitudes, pero cuiden muy bien, procuren ante todo, que esas gallardías se limiten, en primer lugar, se circunscriban, a mejoramiento del medio intelectual en que ellos se desenvuelven, y de emprender una obra generalizadora, peligrosa y difícil, no la hagan, por Dios, a la manera de Italia, con un Mussolini al frente y con camisas negras en los pechos, si menos reaccionariamente, menos ampulosamente, con algo más de ideal progresivo que las juventudes mauristas.

Desde luego, a nosotros nos duele que los estudiantiles españoles no empleen toda la gallardía que debieran tener y toda la fuerza que tienen, en la reforma de la enseñanza universitaria.

Con qué simpatía vimos nosotros, desde lejos, hace años, aquella pequeña revolución que hicieron los estudiantiles argentinos para conseguir la transformación de la vida universitaria, en aquel país. Y su triunfo nos pareció el más legítimo, el más justo de todos los triunfos, por qué acertamos a ver en él, no el interés particular, no conveniencias partidistas, sino el interés general, el interés nacional.

En eso mismo anheláramos que empleasen sus energías los estudiantiles españoles. ¿No hay nada que cambiar, no hay nada que transformar, que mejorar? ¿Está todo hecho, todo terminado, todo perfecto? De sobra se sabe que no. Desde los textos a los estudios, cuánto no habría que reformar dentro de la vida de la enseñanza oficial. Sin embargo, la protesta contra estas cosas, es siempre aislada, individual, sin eco, sin ambiente. No hace mucho se

comentaba en una revista el texto de literatura que sirve de estudio en la Universidad Central, y como muestra significativa de su valor, transcribía unos cuantos párrafos del libro en donde se mencionaba el estado de la moderna poesía, y después de cometer el grave error de considerar la poesía de Rubén Darío la más moderna—hoy moderna—atribuía a algunos autores, obras que no habían escrito y se cometían otras tantas faltas, no ya de juicio, sino de información, que son menos perdonables.

En cambio, si muchos de estos libros, doctrinalmente, valen muy poco, pregúntese a los padres de estudiantiles lo que valen materialmente. Precios tan elevados, tan altos, que a primera vista resalta su finalidad comercial. ¿No sería prudente aumentar el sueldo de los catedráticos y suprimir, en beneficio de todos, este sistema de hacer y vender textos?

Y para qué seguir, si todos, unos más y otros menos, conocen estas deficiencias, que no son sino una muestra quizás pequeña en la gran deficiencia de la vida nacional. Pero es lamentable, reconozcámoslo, que no se intente nada, que no se haga nada, por unos o por todos, para remediar estas cosas, para modificarlas y reformarlas.

Todo esto aparte, condenamos esa actitud del guardia, que ha empeorado el conflicto estudiantil, sintiéndose héroe y sintiéndose autoridad, disparando su pistola contra los estudiantiles de Medicina, tal como si estuviera delante de una banda de asesinos.

Lo peor de una autoridad, es que ésta se sienta alguna vez autoridad; entonces es irreductible y olímpica; pasará sobre todo y sobre todos, constituyéndose en poder sumo, en fuerza única. Añádase a esto cuando como en este caso, la autoridad se ha sentido héroe, casi cinematográfico, y será posible explicarse estos absurdos atropellos que se cometen todos los días contra los ciudadanos pacíficos o revoltosos, que tanto da para ejercer sus atribuciones absolutistas a muchas autoridades.

En esta ocasión, esas autoridades han cometido el error de dar importancia a cuatro voces de cuatro estudiantiles de los Institutos, y han agravado un conflicto, que por todos los conceptos debiera estar ya terminado satisfactoriamente, por supuesto.

Ya terminó el asunto de las Juntas. Ahora el conflicto está entre los estudiantiles y los llamados mantenedores del orden. ¡Don Millán sigue sin suerte!

M. ARCONADA

LEA en cuarta plana el anuncio
Este invierno no se conocerá el frío

Turrónes, Mazapanes y dulces
Marca «José Picó», la más acreditada y conocida desde hace cincuenta años en esta Provincia. Precios sin competencia
DEPOSITO
Rodríguez y Blanco (S. en C.)
PALENCIA

MAIZ SUPERIOR PLATA

VIDA LOCAL

NOTAS PALENTINAS

Glosas breves

Labor social

El niño de hoy lleva en sí al hombre de mañana y en él cifra la sociedad sus esperanzas redentoras.

Es preciso, pues, iniciar sus indecisos pasos por el camino del saber y del bien, poniendo al lado de la escuela la obra benéfica que sea el manantial purísimo de amor, donde pueda beber el bien y la belleza, para que más adelante, cuando entre a formar parte de la sociedad sea un elemento regenerador de la misma.

Tal es la misión social y pedagógica del Comedor Escolar, que ayer abrió nuevamente sus puertas a la infancia desvalida, acogiendo en su maternal regazo a esos niños de rostro pálido y enjuto, de temperamento taciturno y mirada indecisa, de cuerpos endeblidos predispuestos a todas las enfermedades y condenados a una muerte prematura, después de una vida infecunda en todas sus manifestaciones.

Es un intento vano pretender que, cuando el estómago es esclavo, el espíritu rinda los debidos frutos.

Los niños que acuden a la escuela popular, casi en su totalidad, llevan reflejados en su semblante la penuria de su hogar y la triste realidad de una vida que, deslizándose entre infortunios y privaciones, parece abandonarles inermes e indefensos.

En estas condiciones el espíritu infantil permanece adormecido y es incapaz del más pequeño esfuerzo intelectual. El niño que padece de indigencia y sufre las torturas del hambre, careciendo de toda resistencia orgánica, no puede desplegar en toda su amplitud las energías vitales, ni satisfacer las necesidades de su espíritu.

Así el capital más rico y positivo, lo más hermoso y encantador de la Creación, el niño, no solamente no produce nada, sino que con frecuencia se convierte en primera materia para el hospital y para el presidio.

Importa, por otra parte, que todos nos preocupemos de este problema, que de modo tan directo afecta a la conservación de la raza; porque una raza que es fuerte en lo físico y tiene elementos suficientes de vitalidad no degenera fácilmente sino que sigue su proceso normal en todos los órdenes; y no hay otro medio para lograr el temple y fortaleza de la raza, que el procurar que los niños entren robustos y animosos en la lucha por la vida.

Por eso ante este problema de justicia, más que de misericordia, no puede permanecer inactivos, es preciso obrar, desenvolver, despertar todas las energías individuales, sin lo cual no hay familias, ni humanidad, por lo menos humanidad progresiva y vivificadora.

Precisamente en estos momentos sentimos como nunca las ansias de una regeneración política y debemos pensar que la regeneración política supone la regeneración del individuo, sacando al ciudadano de la corrupción y de la degradación, pero empezando por formar generaciones que en lo físico y en lo moral sean capaces de restaurar nuestro pueblo.

EL GAITERO

Es la sidra-champagne que toma toda persona de buen gusto.

Comedor Escolar

Apertura

En el Grupo escolar de San Miguel, tuvo lugar ayer a las doce, la solemne apertura de esta benéfica institución, que entra, con una vida próspera y animosa, en el sexto año de su funcionamiento.

Fué presidido el acto por el ilustrísimo señor Obispo, alcalde accidental, señor Caneja, delegado regio de Primera Enseñanza, señor Navarro, representaciones del Clero, del Ejército y otras Corporaciones. La secretaria de la institución, señorita Arés, leyó una interesante Memoria, reflejando el estado económico de la obra y su acción bienhechora.

Según la cual, en el pasado año, se repartieron 11.400 raciones, y al empezar el actual ejercicio, cuenta con una existencia de 8.882 pesetas.

Don Vicente Matía, como consiliario de esta institución, entona un himno a la obra social y redentora que realiza el Comedor, librándolo al niño de la cruel indigencia y poniendo en íntima relación los factores que de un modo disperso venían impulsando su vida: la familia, la escuela y la asistencia ciudadana.

El delegado regio de Primera Enseñanza, ensalza esta obra de amor, en la que Palencia debe insistir por negocio material y moral, librándolo al niño de la iniquidad social, para hacer Patria y humanidad; y por último, el señor Caneja, en nombre del Ayuntamiento, ofrece su apoyo y asistencia, ya que obras como ésta, de tan elevada misión, deben subsistir y perdurar en beneficio de la sociedad.

Terminado el acto oficial, el señor Obispo bendijo la comida que estaba dispuesta para los cien niños, quienes la saborearon con el apetito que es de suponer, mostrando en sus rostros sonrisa expresiva y encantadora, que sólo ellos saben producir sin sombra de falacia, cuando sienten las caricias del ambiente.

La Patrona de los Músicos

La Asociación de Profesores de Orquesta, de esta capital, ha comenzado ya los ensayos de la preciosa misa de Sancho Marraco, que será interpretada el próximo domingo, en la iglesia de la Compañía de Jesús (San Francisco), con motivo de celebrarse la fiesta de la patrona de la música, Santa Cecilia.

Además de tomar parte la mayoría de los elementos que integran aquella Asociación, prestarán su valioso concurso, la capilla de voces de la Santa Iglesia Catedral, corriendo la dirección de la misa, a cargo del director de la Banda municipal, don Nicolás Queipo.

La Junta directiva ha tenido un gran acierto al designar al elocuentísimo orador, profesor de este Seminario, don Mariano Morate, para ocupar en este día la sagrada cátedra.

Para Navidad

Desde mañana, en el popular kiosco del «Navas», instalado frente al Café Royal y la terraza del Bar Paletino, comenzarán a darse participaciones para el sorteo de la próxima lotería de Navidad.

Del Ayuntamiento

Nota oficiosa

El alcalde recibió la visita del ingeniero afecto al servicio de la acequia del Canal de Castilla, señor de Juanes, informándole ampliamente sobre las filtraciones que se vienen observando en esta ciudad y que son atribuidas a las aguas de la acequia.

El señor de Juanes probó con datos numerosos y de indiscutible valor, que esas filtraciones de agua no pueden atribuirse a la acequia y sí a la configuración especial del terreno en que se halla enclavada la capital y a la existencia de capas permeables e impermeables que derivan distintas corrientes, formadas por la abundancia de aguas destinadas a riegos. Como dato irrefutable, citó el señor de Juanes el de que en el cementerio y con anterioridad a la construcción de la acequia, y en la misma calle Mayor Antigua, en algunas casas se habían observado inundaciones que hoy han alcanzado mayor proporción, por las razones expuestas.

Indicó el señor de Juanes la conveniencia de realizar un drenaje a lo largo de la tapia del ferrocarril, desde más arriba del cementerio, hasta la Huerta de Guadian, que recogiese las aguas sobrantes, para verterlas en el arroyo de Villalobón; ofreciéndose en todo el Ayuntamiento.

El alcalde comunicará en la primera sesión que celebre nuestro Municipio, estas impresiones a sus compañeros de Corporación, con el fin de tratar y resolver este importantísimo asunto.

El día de ayer

Para la mayoría de las gentes, fué un domingo más, soso y vulgar como otros muchos, que transcurrió con la única impresión producida por una temperatura cruda y desagradable; para los cien niños que tuvieron una mesa confortable, servida por delicadas manos, fué, en cambio, un día esperado con impaciencia, lleno de interés y gratas ilusiones, como lo fué también de satisfacción para cuantas personas sostienen y alientan esta benéfica institución.

Para los que saben apreciar el inmenso valor social de la niñez, ésta constituyó la nota saliente del día, que por lo mismo, tuvo todas las características de una nota atrayente y simpática.

Por la tarde, el público hubo de librarse del frío reinante, buscando refugio en los salones de recreo, que por esta circunstancia se vieron animadísimo. El Teatro Principal, especialmente, estuvo favorecido en todas sus sesiones, por una selecta concurrencia, que tuvo ocasión de admirar los interesantes episodios de la hermosa película de producción alemana «La Dueña del Mundo», estrenada ayer.

El popular coliseo, Salón Novedades, presentó también un programa escogido en todas las sesiones, a sus numerosos espectadores, y el Cinema España nos brindó la novedad de abrir sus puertas con una Compañía cómico-dramática.

Justo homenaje

Suscripción abierta para constituir un fondo, cuyos productos se adjudicarán anualmente, como premio a la constancia y laboriosidad, y con el nombre de

PREMIO MADRID MANSO entre los obreros de la Escuela de Artes Industriales, de la

- : Propaganda Católica —:
- Suma anterior, 792,90 pesetas.
- Estanislao Arreal, 0,50; Valentín Hervías, 1; Victoriano Gallego, 0,25; Emilio Alonso, 0,50; Félix Rodríguez, 0,25; Mariano Nozal, 0,25; Sixto Vallejo, 1; Germán Iglesias, 1; Maximino Pérez, 0,50; Basilio Rodríguez, 0,50; Gregorio Autillo, 0,50; Felipe Lanchares, 1; Cruz Quintana, 0,50; Joaquín Guillén, 0,50; Antonio García, 1; Alejandro López, 2.
- Suma y sigue, 804,15 pesetas.
- Los donativos se reciben en la Depositaria municipal.

Nuevo despacho de carnes

En la Salchichería que poseen los señores Martín y García en la Plaza Mayor, número 11, encontrará el público y a precios corrientes gran surtido en carne de vaca y ternera lo mismo que en tocino del país, man-

Distinción merecida

Nuevo académico

En la junta general celebrada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Valladolid, para cubrir la vacante producida por el fallecimiento del excelentísimo señor doctor don Antonio Alonso Cortés, ha sido elegido académico numerario de la misma el doctor don Blas Sierra Rodríguez.

El señor Alonso Cortés, ilustre palentino que por sus conocimientos ocupó un puesto preeminente en la Ciencia, fué, por su saber y por sus condiciones personales, un hombre que hizo honor a la tierra que le vio nacer.

El nuevo académico señor Sierra es también hijo ilustre de esta ciudad, que tiene merecimientos suficientes para ocupar el honroso puesto para el que ha sido elegido, y en el seguramente habrá de continuar su labor meritoria y sabia.

Desde estas columnas le enviamos nuestra sincera felicitación por la merecida distinción de que ha sido objeto.

SUCESOS

Sala de Socorro

En este centro, fueron ayer curados:

Aureliano Muñoz, de veinticinco años, que vive en la calle de Valentín Calderón, 25, el cual, estando ocupado en las funciones de su oficio de carnecero, tuvo la distracción lamentable de equivocarse el golpe, y seccionarse algunos dedos de la mano izquierda.

Cecilia Díez, de treinta y un años, que habita en Mayor Antigua, 87, la cual estando haciendo astillas y por una equivocación semejante, se produjo varias heridas en la mano izquierda.

José Alvarez, de treinta años, y natural de Oviedo, que tuvo el humor de probar el vino de Palencia, a consecuencia del cual sufrió un agresivo ataque de alcoholismo.

Julio Durol, de diez y nueve años, que vive en las Huertas Bajas, el cual en riña con algunos jóvenes de su edad, por cuestiones de poca importancia, sufrió una herida en el dedo medio de la mano izquierda.

Conato de incendio

A las once y media de la mañana de ayer se produjo un conato de incendio en la casa número 3 de la calle de Berruguete, a consecuencia de haberse prendido el hollín de los tubos de una chimenea.

La rápida intervención de dos bomberos evitó que el conato de incendio adquiriese mayores proporciones.

No obstante, los desperfectos han sido de consideración.

Gitanos detenidos

La Guardia civil del puesto de Carrión de los Condes ha detenido a los gitanos Juan Vargas Guerra, Benigno, Manuel y Diego Vargas, presuntos autores de los robos cometidos en los domicilios de varios vecinos del pueblo de Torre de los Molinos, quienes fueron detenidos y puestos a disposición del Juzgado.

La Benemérita recuperó los objetos robados.

Tomad las pastillas

«SIERRA MARIOLA»

y calmaréis la tos en pocos minutos. Depósito, Señores Espejel Rivas y Compañía.

Aceites y Grasas Vacuum

Depósito de las distintas calidades especiales, de tan acreditada marca para automóviles, motores, transmisiones, tractores y toda clase de máquinas agrícolas.

Gasolina hay constantemente abundantes existencias.

Consúltense precios y condiciones en los almacenes de Hermógenes Sendino, PALENCIA

SE VENDEN

Lunas (espejos) con marco
6 de 2'40 por 1'30 metros
1 de 0'90 por 2'40

Información militar

Por Real orden de 17 del actual, inserta en el «Diario Oficial», número 260, se confirma la declaración de soldado condicional hecha por la Comisión mixta de reclutamiento, de esta provincia, a favor del mozo Secundino Balbas Zorzosa.

Pensiones.—Se concede la de 500 pesetas anuales, que percibirá por la Delegación de Hacienda de esta provincia, a don Claudio Aguado Carnicer, residente en Herrera de Valdecañas, superviviente de la campaña de África de 1859-60.

NOTICIAS

El día primero de diciembre, a las once de la mañana, tendrá lugar en la casa-cuartel de esta Comandancia la venta en pública subasta de varias escopetas recogidas a los infractores de la ley de Caza.

Nuestro corresponsal en Amusco nos comunica que, convocados por el señor alcalde, don Avelino Tamayo, se reunieron el domingo último en la sala consistorial las personas designadas para formar la Junta local de extinción de plagas del campo, siendo nombrados presidente y secretario, respectivamente, don Juan Bráximo y don Eutiquio Rodríguez, y vocales, don Tomás Tamayo, don Andrés Santos, don Luis Tamayo, don José Heredia y don Jesús Polanco.

Esta tarde celebrará sesión la Comisión provincial para informar expedientes y tratar de algunos asuntos de interés agrario.

Teatro Principal

Esta noche en el Teatro Principal continuará proyectándose el segundo capítulo de la interesante serie «La dueña del mundo», una de las mejores y más selectas producciones de la cinematografía.

Las funciones darán comienzo a las seis y media y a las diez de la noche.

Los estudiantes madrileños han enviado un telegrama a todos los compañeros de provincias para que persistan en actitud huelguística hasta nuevo aviso.

De conformidad con estas instrucciones, los escolares del Instituto General y Técnico de esta población hoy tampoco entraron en clase.

Eiroa (óptico)

Ha trasladado su casa de Optica y Platería

AL NUMERO 49 DE LA

CALE MAYOR PRINCIPAL

(Frente al Patio de Castaño).

Cajas para embalaje

Se vende una partida en la librería de Santiago Rincón.

ACADEMIA

Callejas y Royo

del Banco de España

Se cursa en esta Academia:

aritmética y Cálculo Mercantil,

Contabilidad, Correspondencia y

Documentación Mercantil, Organi-

zación Comercial, Legislación y

Prácticas Mercantiles, Operaciones

de Banca y Bolsa.

Horas de matrícula: de 3 a 5 de

la tarde. Cardenal Almaraz, número 1, piso 2.º

La Guardia municipal continuó esta mañana los repesos en los distintos establecimientos de esta capital, cumpliendo las órdenes dictadas por el alcalde accidental, señor Díez Caneja.

También se han recogido en la mañana de hoy varias muestras de leche, que serán remitidas al Laboratorio Municipal para su análisis. El señor Díaz Caneja ha girado esta tarde una visita de inspección a varios establos de vacas, establecidos dentro del casco de la población para castigar severamente a los infractores de las Ordenanzas municipales.

Academia Teórico-Práctica Mercantil

Bajo la dirección de Satorio Blasco y Alejandro Bohadilla.

Contables con más de 10 años de prácticas. Brevemente apertura de este nuevo Centro que se dividirá en dos secciones.

SECCION DE ENSEÑANZA

Clases para alumnos. Se cursarán las materias siguientes: Aritmética, Cálculos mercantiles, Contabilidad en general, Correspondencia y Organización Comercial, Legislación Mercantil y Detasa de talones d-l Ferrocarril por el medio más práctico y sencillo.

SECCION COMERCIAL

Se abren y examinan toda clase de Contabilidades y se detasan talones del Ferrocarril y determinan cuantos derechos tiene un consignatario por si hubiera necesidad de ser puesto en práctica.

Para informe y matrícula.—Plazuela de los Doctores, núm. 3. 2.º y Mayor pral, 14 al 20.

CLÍNICA DENTAL
DE
D. E. Moranchel
Espolón, 2 y 4.—BURGOS
REGENTE: D. GABRIEL SALA
DENTISTA
Especialidad en las enfermedades de la boca.—Construcción de toda clase de dentaduras.—Dientes y muelas de oro desde pesetas 75.
Dentaduras completas desde pesetas 500 a 1.500.
Estas GARANTIZADAS por tres años. 174.

¡Fuerza!
¡Vigor!
¡Energía!
para los débiles
Poderoso antianémico
Convalecencia rápida
HIPOFOSFITOS SALUD

¡ALTO AQUÍ!
Procedente de Jijona, ha llegado a ésta el tan conocido y antiguo turrónero JOSE PICO, el que tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela sus acreditados artículos que a continuación se expresan:
Turrónes de todas clases.
Peladillas. Piñones. Avellanas.
Anises. Garapiñadas. Dulces secos. Pasteles (gloria). Mazapones (figuras). Marquesas. Frutas secas. Melones. Granadas. Uvas. Batatas. Naranjas. Plátanos. Especialidad en Bocadillos Franciscanos. Polvorones de Sevilla.
Todos estos géneros, a precios económicos.
Mayor Principal, 42
(Frente al Gobierno Civil)
NO RECONOCEN rival los vinos finos Rioja, elaborados por las Bodegas Franco Españolas de Logroño

Regalamos una moneda de oro de cinco duros a quien nos presente el vale 4.414 de nuestra caja, correspondiente al sorteo que cada diez días hacemos entre nuestros clientes. Por cada com-

AL COMERCIO
Centro de negocios: **Teógenes Manuel Bilbao**
Sección de reclamaciones a las Compañías de Ferrocarriles.
Se hace cargo de las reclamaciones que sean hechas a las referidas Compañías, así como de formular las reclamaciones por retraso, averías, faltas, etc., etc.; siguiendo todos los trámites tanto judiciales como extrajudiciales, hasta hacerlas efectivas.
En las reclamaciones por averías, de la redacción de las actas a decidirse, el que prosperen o no sus derechos. En las averías que procedan de talones con reservas, el 90 por 100 de los casos son cobrables; consúltase a este Centro.
Admite abonos mensuales a pesetas 2'50, cuota establecida desde el año 1913, le da derecho a la detasa de talones, y consultas verbales sobre el contrato de transportes.
Oficinas: Mayor Principal, número 28 — Teléfono 53.
PALENCIA

AGRICULTORES
Tened presente que en los almacenes de la COMPAÑIA COMERCIAL

SERVICIO TELEFONICO

De nuestra Agencia MENCHETA

Mañana comenzará en el Congreso la discusión sobre el expediente Picasso

Los estudiantes se reunen en Asamblea.-- Consejo de Ministros en la Presidencia

Actualidad informativa

EN LA PRESIDENCIA

El subsecretario de este departamento, señor Marfil, recibió esta mañana, como de costumbre, a los representantes de la Prensa, anunciándoles que hoy, a las cuatro de la tarde, se reunirán los ministros para celebrar Consejo.

Se mostró muy satisfecho de las incontables felicitaciones que sigue recibiendo el Gobierno con motivo de su reciente actuación frente a los graves problemas planteados en la vida nacional.

Facilitó algunos telegramas de entidades, Corporaciones y particulares, entre ellos uno muy expresivo del notable pintor Romero de Torres, que dice así:

"Al pisar tierra española saludamos ilustre cordobés Sánchez Guerra, felicitándole por sus grandes éxitos como gobernante y patriota. —Romero de Torres."

BANQUETE DE DESPEDIDA

A la una y media se ha celebrado en el ministerio de Estado una comida en honor del alto comisario, general Burguete, que marchará mañana a Marruecos.

Asistieron los señores Sánchez Guerra, Prida, Rivero, Burguete, Castro Girona, subsecretarios de Estado y Guerra, jefe diplomático, señor conde de Bulnes y encargado de los asuntos marroquíes en el departamento de Estado, señor Aguirre.

INAUGURACION DE CURSO

En la Academia de Ciencias Exactas se celebró anoche la inauguración de curso, asistiendo al acto representaciones oficiales, académicos y distinguido público.

Presidió el doctor Cortezar, a quien acompañaban los señores Carracedo y Núñez Castillo.

El señor Castellano leyó el discurso de apertura, recibiendo muchas felicitaciones.

NOTAS DE MARINA

El vicealmirante Rivero nos manifestó esta mañana que el "Jaime I" había sufrido algunas averías en aguas de Constantinopla, a consecuencia de un choque con un buque italiano.

Se ha ordenado que el "Reina Regente" se dirija a reemplazarle.

EN PALACIO

El señor Sánchez Guerra estuvo esta mañana en Palacio despachando con el Rey, sometiendo a su sanción distintos decretos de varios departamentos.

También estuvieron en Palacio los ministros de turno, señores Prida y Ordóñez.

Al salir del regio alcázar el presidente, le preguntaron los periodistas si había puesto a la firma de don Alfonso algún decreto de trascendencia.

El señor Sánchez Guerra contestó malhumorado, tomando en seguida asiento en su coche.

Después del despacho de los ministros, el Rey recibió en audiencia a varios jefes del Ejército y al Obispo de Canarias.

También estuvieron en Palacio, cumplimentando a la Reina doña Victoria, la esposa e hija del general Burguete, informándola de algunos asuntos relacionados con la actuación de la Cruz Roja en Marruecos.

MITIN DE INQUILINOS

En el Teatro de la Comedia se celebró ayer el anunciado mitin organizado por la Asociación de inquilinos para recabar del Gobierno la prórroga del decreto regulando los precios sobre alquileres.

Pronunciaron enérgicos discursos el diputado por Madrid señor Díaz de la Cebosa, el concejal señor Cortés y un representante del Ayuntamiento.

Se aprobaron las conclusiones que se entregarán al ministro de Gracia y Justicia.

EL CONFLICTO MADERERO

Los patronos del ramo de la madera han publicado una nota oficiosa en la Prensa, aconsejando a los obreros huelguistas mediten las conclusiones que tienen formuladas, antes de que comiencen a admitir a nuevo personal.

Señalan un plazo de ocho días, que terminará el próximo lunes, día que de nuevo abrirán sus industrias con personal que se ha ofrecido a la Confederación patronal.

EN GOBERNACION

El señor Piniés nos facilitó hoy un telegrama del gobernador civil de Málaga, diciendo que la huelga de obreros cargadores sigue en situación estacionaria.

Las negociaciones de arreglo se han suspendido en vista de que otros gremios han acordado secundar el paro.

En las tahonas escasea el pan, a pesar de las disposiciones adoptadas por las autoridades para hacer frente al conflicto.

Los obreros celebrarán esta noche una reunión para adoptar acuerdos. Nos informa también el ministro de la Gobernación de noticias que se reciben de Barcelona, Valencia y otras capitales, que acusan tranquilidad.

Las algaradas estudiantiles—terminó diciéndonos—se han vuelto a producir desde el pasado sábado.

CONGRESO MINERO

En la Felguera se ha celebrado el Congreso del Sindicato Unico de mineros de Asturias, organizado por Angel Pestaña.

El leader sindicalista habló de la labor social que viene realizando la Confederación Nacional del Trabajo, apartándose de todas las sectas políticas.

Combatió los sistemas seguidos en Rusia por los bolcheviques, declarándose partidario de un cambio de procedimiento, a base de razones más sólidas y principios más nobles.

ASEGURESE V.

en estas COMPAÑIAS

Sociedad Suiza de Seguros contra los accidentes, en Winterthur.

CAPITAL: Suscrito: f. suizos, 10.000.000. Desembolsado: 6.000.000.

Northern Assurance Company Ltd., Compañía Inglesa de Seguros contra incendios.

CAPITAL: Suscrito: L. 3.000.000. Desembolsado: L. 500.000.

Fundada el año 1836.

Dirijase V. al agente en Palencia y su provincia: ESTEBAN ALCALDE Mayor Pral., 46. Teléfono núm. 179.

Suscríbase V. a

EL DIARIO PALENTINO

Casa Eladio Santos LEÓN

Almacenes de música, Pianos, Pianolas e instrumentos para Banda y Orquesta :: Librería, Papelería, articulo de Novedad :: Sucursal en Palencia, Mayor, 33

Representación de los pianos

GAVEAU, de París

Marca mundial de primer orden

Ventas al contado y a plazos

Los Chocolates de la Casa Pinillos

de Madrid; se expenden únicamente en el estableci.

ASAMBLEA ESTUDIANTIL

Esta mañana, a las once y media, se reunieron los estudiantes en asamblea en el patio de la Facultad de San Carlos.

Presidió el acto el estudiante señor Sanchiz, quien leyó las adhesiones recibidas de las distintas Facultades españolas, entre las que figura una de los estudiantes españoles en la Universidad de Lovaina.

El presidente preguntó a los reunidos si había alguno que presenciara los atropellos y detenciones llevadas arbitrariamente por la Policía.

Se levantaron diez y seis estudiantes, trasladándose al Juzgado de guardia para declarar ante el juez que entiende en el pleito escolar.

El joven Enrique Nogueras expuso el atropello de que había sido objeto su hermano el catedrático de Guadalajara, detenido en la madrugada del sábado.

Se protestó de la nota facilitada por la Dirección General de Seguridad, explicando la conducta de los estudiantes frente a los guardias de Seguridad.

También se acordó protestar de la detención del estudiante Maestro hijo del ex ministro del mismo apellido, y de la conducta de los catedráticos señores Prida y Montejo, por no haber presentado la dimisión de sus cargos.

Se dió cuenta del estado de los heridos, que no ofrece peligros, excepto Angulo que se le ha presentado una infección a consecuencia de las heridas que sufrió en los sucesos desarrollados a la puerta de San Carlos.

A propuesta del señor Sanchiz acordó celebrarse el próximo miércoles una manifestación que partirá del Hipódromo, dirigiéndose a la Presidencia para protestar de la conducta de Millán de Priego, y pedir su destitución.

Presidirán la manifestación los catedráticos de todas las Facultades Escuelas de Ingenieros.

Por último, se abrió una cuestión para reparar los desperfectos producidos en la Facultad de San Carlos.

CONSEJO DE MINISTROS

A las cuatro y media quedaron reunidos los ministros en la Presidencia.

El señor Prida manifestó a la entrada que llevaba varias fotografías del edificio que el Perú regala a Delegación española.

Indicó también el ministro de Fomento que nuestro embajador en París había protestado de la representación de la comedia "Alfonso XIV" estrenada en la capital francesa, y la que se ridiculiza al príncipe de Asturias.

El ministro de Gracia y Justicia dijo que se ocuparía en el Consejo del problema de los alquileres.

El señor Sánchez Guerra anunció que el próximo miércoles marcha a Marruecos el alto comisario, general Burguete, acompañado de su familia y ayudantes.

Se mostró el presidente muy complacido de las impresiones que general Burguete trae de Marruecos.

El señor Bergamín llevaba a examen del Consejo diez y ocho expedientes de crédito.

Se tripasa por no poderlo atender su dueño, la acreditada casa de comidas y bebidas situada en la Avenida de Casado del Alisal, n.º 18. Para tratar con su dueño en la misma casa.

Al público en general

Visita la casa Manuel Manzano Plazuela del Puente, 2 y Don Sancho, 10 donde encontrareis surtido completo de embutidos y demás especias para la conservación de los mismos. Venta por mayor y detal, de tocino y toda clase de embutidos de cerdo. Elaboración especial de la caza. PRECIOS AFINADOS

Garbanzos y legumbres finas. Bodega de vinos tintos y claretes, por mayor y menor. Teléfonos, n.º 126 y 139.

La revolución en las cocinas

Si queréis hacer el cocido o cualquier otro guiso con sólo diez minutos de fuego mineral o vegetal, comprad la "Olla Exprés" sin peligro de explosión. Exquisita sustancia. No hay para ella ni garbanzo ni hueso duro. Se reciben encargos en la calle Juan de Castilla, 6, en cuya casa se compran y venden toda clase de muebles. Manuel Gómez.

Para asepsia, confort e higiene, en "LA HIGIÉNICA,"

Gran Peluquería Mayor 107 Teléfono 103 Única que posee cinco sillones-camas americanos y Masaje eléctrico americano «Rayos Violeta».

Chocolates finos

SUCESORES DE HIJOS DE ZURICALDAY

Sotés, Garay y C.ª — BILBAO

Primera marca española Fábricas en Bilbao y Pozuelo (Madrid)

De venta en los principales establecimientos de ultramarinos esta de capital.

GRANDES ALMACENES DE NOVEDADES

Sobrinos de Emeterio Miguel

VALLADOLID

CASA CENTRAL Regalado, 2 Lanería.—Sedería.—Paños. Alfombras.—Tapicería.—Cortinajes.—Confecciones.—Ornamentos para Iglesias.—Trajes talares.—Linoleum para pisos.

SUCURSAL Maisón de Blanc Alfonso XII, número 1 Confección de ropa blanca para Señoras y Niños.—Abrigos y vestidos.—Géneros de punto.—Zapatos para novia. Canastillas.—Camisería.

Se remiten muestras, catálogos y presupuestos

Accite refinado y purificado, marca

LA EXCLUSIVA y EL ALCÁZAR de SANTANDER

Este acreditadísimo aceite tiene numerosas ventajas sobre los demás y es el mejor porque

- 1.º Es el más puro e higiénico que existe. 2.º Se puede emplear con gran ventaja y economía, sustituyendo a la manteca, siempre adulterada y perjudicial a la salud. 3.º No da humo ni olor como los demás aceites, que hacen imposible la estancia en las viviendas siempre que se emplean en la cocina. 4.º Este aceite lleva absolutamente eliminado un 10 por 100 de agua y residuos inteciosos que contienen los aceites naturales, los cuales se evaporan al ponerlos al fuego y que los consumidores pagan sin utilizarlo, por lo que con menos cantidad de LA EXCLUSIVA se obtienen mayores rendimientos y aunque tienen un sobreprecio resulta más económico y mejor.

Además tenemos el refinado marca EL ALCAZAR para las personas que gusten el aceite con el sabor al fruto de origen, a precio un poco más económico.

Pruébense las dos clases en la seguridad que las personas de buen gusto se harán clientes y rechazarán todos los aceites y mantecas, no gastando más que LA EXCLUSIVA y EL ALCÁZAR.

REPRESENTANTE para las provincias de PALENCIA y VALLADOLID

D. Hermenegildo de Gandarillas

De venta en todas las buenas tiendas de Ultramarinos. TRATAMIENTO CIENTIFICO RACIONAL DE

MAIZ PLATA

nuevo, superior. Grandes existencias

Épifanio Herrero. Castromocho

HOTEL ESPAÑA-BARCELONA

NUEVA DIRECCION 200 habitaciones con agua corriente, caliente y fría, calefacción, teléfonos etc. El más

